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Воспитать  
патриота
Почему  
недопустимы  
пробелы  
в образовательном процессе

Шабаш G7
Послесловие  
к прошедшему  
в Хиросиме  
саммиту

/ Стр. 8—9 / / Стр. 14—15 /

О мощном якоре для стран Евразийского экономического союза, 
о потенциале технологического суверенитета и будущем миропорядка. 
Важные акценты от белорусского лидера на Евразийском 
экономическом форуме в Москве.

Почему растет  
интерес к ЕАЭС

Что про 
это сказал 
Александр 
Лукашенко

/

/ Стр. 2—5 /
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Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:

— Мы хотим создать 
многополярное, 
равноправное и безопасное 
пространство для 
жизнедеятельности. Это 
наша общая цель. И мы 
готовы много работать 
для ее скорейшего 
воплощения в жизнь. Еще 
раз подчеркну, сегодня 
самое главное — это 
время. Мы не можем 
отстать. И мы не 
должны отстать. В этом 
большую роль может 
сыграть наш Евразийский 
экономический 
союз, поскольку он 
имеет колоссальные 
перспективы. Я бы даже 
сказал, перспективы не 
меньшие, чем ШОС и 
БРИКС, отдельно взятые. 
Поэтому немало надо 
сделать. Мы двигаемся в 
правильном направлении. 
Терпение и время. И 
скорость.

Всего в рамках Евразийского форума запланировано                   35 деловых сессий. Они разделены на 7 тематических направлений.

  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко 
24 — 25 мая находится 
с рабочим визитом в 
Российской Федерации. 
Сегодня Глава государства 
примет участие в заседании 
Высшего Евразийского 
экономического совета. 
Как сообщили в пресс-
службе   Президента, лидеры 
стран ЕАЭС рассмотрят 
ход выполнения решений 
по стратегическим 
направлениям 
развития евразийской 
экономической 
интеграции, подведут 
итоги международной 
деятельности союза. 
В повестке дня также 
вопросы, касающиеся 
финансирования 
совместных 
кооперационных проектов в 
отраслях промышленности, 
либерализации по 
отдельным секторам услуг, 
торгово-экономического 
сотрудничества с 
основными партнерами 
ЕАЭС, регламента 
работы Евразийской 
экономической комиссии, 
и ряд других. На полях 
мероприятий Глава 
белорусского государства 
встретится со своими 
зарубежными коллегами 
и обсудит двустороннее 
сотрудничество.

Терпение, 
время и 
скорость

 ɴ ФАКТ
Объемы внешней торговли 
членов ЕАЭС со странами — 
участницами ШОС и БРИКС 
за прошлый год выросли 
более чем на 40 процентов, 
а экспорт Евразийского экономического 
союза в эти государства увеличился в 
1,6 раза. С 2015 года доля ШОС и БРИКС 
в торговом обороте с ЕАЭС выросла с 
16 до 30 процентов.

С чего начиналась евразийская интеграция
Накануне   Президент представил 

позицию и приоритеты Беларуси по 
ключевым вопросам сотрудничества на 
пленарном заседании II Евразийского 
экономического форума, приуроченно-
го к саммиту ЕАЭС. 

Центральным событием Евразий-
ского экономического форума стало 
пленарное заседание, в котором приня-
ли участие и лидеры стран ЕАЭС. Высту-
пление Александра   Лукашенко, как 
всегда, было весьма ярким и содержа-
тельным. Но прежде белорусский лидер 
отреагировал на своего рода компли-
мент от модератора форума, президен-
та Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей, президента  
Делового совета ЕАЭС Александра 
Шохина, который отметил, что Алек-
сандр   Лукашенко является патриархом 
интеграционных процессов на постсо-
ветском пространстве в неменьшей сте-
пени, чем Нурсултан Назарбаев.

— Спасибо, что окунули нас в исто-
рию, — поблагодарил Александр Гри-
горьевич. — Должен вам подсказать, 
что наше евразийство, ЕАЭС нынешний 
начинался на кухне у   Президента Пути-
на. И тогда замысел был хороший. Осо-
бенность этого момента заключалась в 
том, что с нами тогда была Украина. Аж 
28 документов мы разработали вместе 
с Украиной. Но потом Украина от это-
го процесса отошла. Заслуга Нурсулта-
на Абишевича в том, что, как бы мы ни 
пытались порой придать нашему союзу 
некий политический характер, он всег-
да держал нас в рамках экономического 

союза. Только экономика. Ну а посколь-
ку решения принимались всегда кон-
сенсусом, мы пришли к тому, что имеем 
на сегодняшний день.

Александр   Лукашенко отметил, что 
проведение Евразийского экономиче-
ского форума, приуроченного к заседа-
нию Высшего Евразийского экономи-
ческого совета, становится новой хоро-
шей традицией:

— В последнее время мир живет в 
обстановке постоянной напряженности 
и неопределенности. Кризисы — финан-
совый, пандемийный, геополитиче-
ский — сменяют друг друга так быстро, 
что люди просто не успевают перевести 
дух и теряют, к сожалению, уверенность 
в завтрашнем дне.  

В экстраординарных условиях 
мощным якорем всегда явля-
ется стабильная экономика. Но 
экономические границы любого 
государства сегодня настолько 
прозрачны, а торговые связи до 
такой степени переплетены, что 
добиться экономической устойчи-
вости в одиночку — практически 
невыполнимая задача. Поэтому 
любая страна заинтересована в 
участии в мощных региональных 
и международных объединениях. 
Таких, например, как ЕАЭС, ШОС, 
БРИКС, АСЕАН.

Далее Александр   Лукашенко обо-
значил основные актуальные для нас 
темы, связанные с интеграционной 
повесткой.

Первое.  
«Человеческий капитал». 
Основные вопросы: перспекти-
вы раскрытия туристического 

потенциала стран ЕАЭС, работа 
с молодыми талантами, вопросы 
трудовой миграции, межвузов-

ское научно-техническое сотруд-
ничество и опыт противодей-

ствия пандемии коронавируса.

Второе.  
«Технологии и 
кооперация». 

Основные вопросы: обеспечение 
технологического суверенитета как 
гарантии энергетической и продо-
вольственной безопасности, сня-
тие барьеров в торговле, органи-
зация продовольственного рынка 

и развитие предпринимательства в 
новых условиях.
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Всего в рамках Евразийского форума запланировано                   35 деловых сессий. Они разделены на 7 тематических направлений.

Промышленная и технологическая безопасность
  Президент констатировал, что более чет-

верти ввозимых в союз промышленных това-
ров примерно на 70 миллиардов долларов 
в год может быть замещено продукцией на-
циональных производителей:

— Четвертая промышленная револю-
ция дает шанс для эффективной реализации 
импортозамещающих инициатив в реальном 
секторе экономики на региональном уровне. 

Вне зависимости от дальнейшей динами-
ки наших отношений с так называемыми 
западными партнерами технологический 
суверенитет и замещение критического 
импорта останутся основой для дальней-
шего развития нашего союза.

В связи с этим Александр   Лукашенко 
обозначил ряд приоритетных для Белару-
си направлений. В их числе производство 
высокоточного оборудования, оснащенно-
го современной электронной микропроцес-
сорной компонентной базой, реализация 
совместных проектов по производству элек-
тронной и оптической продукции, техно-
логии создания чипов, интегральных схем, 
беспилотного управления, автоматизация 
и роботизация обрабатывающей промыш-
ленности, производство современных меха-
тронных и электромеханических компонен-
тов робототехнических систем, литийион-
ных батарей.

Энергетическая 
безопасность

Развитие и углубление интегра-
ционного взаимодействия в энер-
гетике, укрепление позиций ЕАЭС 
в контексте глобальной энергети-
ческой безопасности остается важ-
нейшим приоритетом, убежден 
Александр   Лукашенко:

— Эффективная работа эконо-
мик наших стран немыслима 
без равноправного доступа 
субъектов хозяйствования к 
энергоресурсам и инфраструк-
туре для их транспортировки. 

Мы должны во что бы то ни ста-
ло обеспечить реализацию неди-
скриминационных подходов в 
области ценообразования на услу-
ги естественных монополий на 
всем пространстве ЕАЭС.

Информационная 
безопасность

Существенной актуализации, по сло-
вам   Президента, требует цифровая повест-
ка ЕАЭС:

— В первую очередь это касается Инте-
грированной информационной системы 
ЕАЭС, которая обеспечивает совместную 
работу государственных информационных 
ресурсов и систем государств союза. Это 
должны создавать и контролировать мы, не 
отдавая на откуп американцам или запад-
ноевропейцам, как это было ранее. Подго-
товленные кадры и материально-техниче-
ская база у нас есть. 

Необходимо начать разработку евра-
зийской повестки в области информа-
ционной безопасности. Отмечу, что во-
просы информационной политики пока 
не регулируются Договором о ЕАЭС. 
Это недостаток, и его нужно устранять.

Продовольственная безопасность
Евразийский регион обладает уникальными возможностями по наращиванию 

производства и экспорта продовольствия, отметил Александр   Лукашенко:
— Нам удается сохранять свободное обращение продукции и избегать введе-

ния ограничений на взаимные поставки социально значимых товаров. Уровень 
самообеспеченности по большинству продуктов уже сегодня составляет по союзу 
80 — 95 процентов. По зерну — 132 процента, по масличным культурам — 151 про-
цент. Излишки с удовольствием покупают на мировых рынках. Спрос на продо-
вольствие колоссальный, и он растет.

Однако, считает белорусский лидер, в этой сфере требуют решения ряд задач. 
Необходимо определить перечень товаров критического импорта для продоволь-
ственного рынка государств — членов ЕАЭС за счет возможностей собственных 
действующих производств, их расширения и создания новых. Важно также обе-
спечить сближение мер господдержки сельского хозяйства и правовых основ ее 
оказания с учетом национальных интересов стран-участниц и выйти на быстрое 
проведение цифровизации производственных процессов в растениеводстве и 
животноводстве.

Экологическая безопасность
Глава государства обратил внимание и на так называемую «зеленую повестку», 

которая активно используется контрпартнерами на Западе в качестве одного из 
инструментов давления и сдерживания экономического развития стран ЕАЭС:

— Действующие экологические нормы Евро-5, -6 и все последующие не 
имеют ничего общего с охраной окружающей среды. В отличие от Евросоюза, 
принятые во всех странах ЕАЭС национальные стратегии устойчивого («зеле-
ного») развития никого не ограничивают. 

Они подразумевают прежде всего модернизацию экономик, создание высоко-
технологичных совместных производств, бережливое отношение к ресурсам, пра-
вильное обращение с отходами, повышение экологической культуры населения и 
ответственности бизнеса. Вот именно в таком ключе надо двигаться.

Седьмое. 
Деловой совет 

ЕАЭС. 
Основные вопросы: 
развитие предпри-
нимательской дея-

тельности как драй-
вера евразийской 

экономической инте-
грации.

Международное позиционирование ЕАЭС
С момента обретения незави-

симости Беларусь всегда была в 
авангарде интеграционных про-
цессов. Глава государства подчер-
кнул:

— Один из приоритетов для 
нашей страны, да и всего 
ЕАЭС, — укрепление регио-
нальных и трансконтинен-
тальных альянсов. Это новые 
центры силы формирующего-
ся многополярного мира, гото-
вые отстаивать свои интересы 
и собственные пути развития.

По словам   Президента, центр 
мировой экономики необратимо 
смещается в сторону развиваю-
щихся стран Азии, Африки, Латин-
ской Америки и Ближнего Востока:

— Эти государства больше не 
желают быть сырьевыми придат-
ками, источниками дешевой рабо-
чей силы. Они хотят, и вполне 
заслуженно, полноценно участво-
вать в международном разделе-
нии труда. И добиваются достой-
ной оплаты за свою работу.

Александр   Лукашенко подчер-
кнул, что Россия раньше всех это 
поняла, начав активные контак-
ты с африканскими государства-
ми. На это ревностно отреагиро-
вали США и страны Запада, кото-
рые пытаются не пустить Россию в 
Африку.

— Идет борьба за эти стра-
ны. Оттуда, там будет будущий 
полюс нашего развития, — ска-
зал   Президент Беларуси. — На наш 
взгляд, совмещение интеграци-
онных усилий в формате ЕАЭС — 
ШОС — БРИКС будет способство-
вать созданию крупнейшей коа-
лиции государств. Если мы, как в 
народе говорят, не прошлепаем. 
Если мы не проспим.

Глава государства обратил 
внимание, что сегодня все больше 
государств хотят пополнить ряды 
БРИКС и ШОС. И если бы эти орга-
низации действовали более актив-
но, быстро и мощно, то совсем иная 
политика была бы и в ООН. Поэто-
му Александр   Лукашенко считает, 
что крупные государства БРИКС и 
ШОС должны быстрее развивать 

интеграционные процессы, в том 
числе в сопряжении со странами 
ЕАЭС:

— Упустим время — никогда 
его не наверстаем. Тот, кто 
сейчас быстрее бежит, тот 
будет в авангарде в течение 
пары десятков лет. Поэтому 
надо совместить интеграцион-
ные усилия.

Особую роль в этом Александр 
  Лукашенко отводит России:

— Россия может стать очень 
сильным локомотивом и в 
ШОС, и в БРИКС, в придании 
динамики развития этих орга-
низаций. И, возможно, в буду-
щем их объединении. Россия 
должна быть очень активной. 
Авторитет ее огромен. Рос-
сия рискнула бросить вызов 
однополярному миру. Россия 
идет в авангарде этих процес-
сов, ну и мы рядом. Нам надо 
действовать в этой ситуации. В 
самом мирном и конструктив-
ном смысле этого понятия. 

Будет союз стран, объединен-
ных стремлением к экономиче-
ской и политической стабильности 
и обеспечению новой архитекту-
ры международной безопасности. 
Тем более что ряд государств СНГ 
и ЕАЭС входят одновременно и в 
ШОС, и в БРИКС, что закладывает 
прочный фундамент для успешно-
го продвижения к той цели, кото-
рую мы хотели бы видеть.

Глава государства обратил 
внимание, что для развития пол-
ноформатных отношений ЕАЭС с 
приоритетными региональными 
объединениями и дружественны-
ми третьими странами необходимо 
сделать несколько важных шагов 
навстречу друг другу:

— Преодолеть национальный 
эгоизм, выйти на договорен-
ности о пошаговой либера-
лизации условий взаимной 
торговли, устранить барьеры, 
перейти на расчеты в нацио-
нальных валютах и расширить 
зоны свободной торговли.

Продолжение на стр. 4—5.

Третье. «ЕАЭС в 
меняющемся мире». 

Основные вопросы: 
сотрудничество между 

ЕАЭС, ШОС и БРИКС, пере-
ход на новые формы расче-
тов во взаимной торговле, 
партнерство евразийского 
интеграционного формата 
с Индонезией и странами 

Латинской Америки.

Четвертое. «Евразийская 
сопряженность». 

Основные вопросы: госрегули-
рование IT-отрасли, оборот пер-
сональных данных на простран-
стве ЕАЭС и импортонезависи-
мость стран интеграционного 
объединения на рынках про-

граммного обеспечения и теле-
коммуникационного оборудо-

вания.

Пятое. «Внутренний 
рынок ЕАЭС, таможенное 

сотрудничество, 
конкуренция и 

государственные закупки». 
Основные вопросы: совершен-

ствование права союза в услови-
ях современных вызовов и тамо-

женного регулирования, цифровые 
системы выявления сговоров на 

торгах и цифровизация госзакупок.

Шестое. 
«Стратегический 

блок». 
Основные вопросы: 
реализация страте-
гии ЕАЭС — 2030+ и 
новые направления 

стратегического раз-
вития союза.
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Мы должны выдержать 
конкуренцию  

на глобальных рынках
  Президент Российской Федерации Владимир Путин:
— Несмотря на масштабные кризисные явления в 
мировой экономике и торговле, немалые геополити-
ческие риски и факторы неопределенности, общий 
ВВП государств ЕАЭС за 2022 год сократился лишь на 
1,6 процента. При этом некоторые эксперты за бугром 
предсказывали совсем другой сценарий — обваль-
ный. Ничего подобного не происходит и уже явно не 
произойдет. В 2022 году товарооборот увеличился на 
14 процентов и составил 83,3 миллиарда долларов.
Одной из приоритетных задач ЕАЭС видим обеспе-
чение технологического суверенитета. Наши страны 
обладают достаточным научным, кадровым и произ-
водственным потенциалом для выпуска качественной, 
высокотехнологичной продукции, способной выдер-
жать конкуренцию на глобальных рынках.

Мы понимаем, что это один из самых важных 
моментов на сегодняшний день. Потому что обе-
спечение технологической независимости — это 

сердцевина экономической, 
а значит, и политической 

независимости.

Я понимаю, что интеграция — очень сложный процесс, 
очень тонкая работа по приведению всех национальных 
интересов к единому знаменателю, но эту работу нам нуж-
но согласованно вести. Иначе, как убедительно говорил 
Александр Григорьевич (  Лукашенко. — Прим. ред.), вре-
мя бесповоротно уходит вперед, времени остается очень 
мало, нам нужны конкретные результаты. Предстоит соз-
дать полноценную бесшовную среду взаимодействия на 
рынке союза.
Нужно четко определиться с форматами сотрудничества, 
особенно учитывая тот факт, что в рамках ЕАЭС существует 
Союзное государство Беларуси и России, концептуальная 
идеологическая основа которого достаточно серьезная.

Защита интересов бизнеса и их под-
держка со стороны государства явля-
ется приоритетной задачей во всех 
странах ЕАЭС. В этом плане необхо-
димо проработать вопрос целесо-
образности учреждения института 
бизнес-омбудсмена в cоюзе.

Создание такого института способству-
ет усилению потенциала бизнеса, уче-
та мнения и защите прав субъектов пред-
принимательства. В конечном итоге такой 
институт поможет нам минимизировать 
барьеры на внутреннем рынке cоюза и 
сформировать механизм досудебного 
решения возникающих вопросов.

Мы формируем новый 
транспортный каркас Евразии

  Президент Республики Казахстан  
Касым-Жомарт Токаев:
— Учитывая в значительной степени быстро меняющу-
юся картину глобальных потоков, сейчас принципи-
ально важно отслеживать и создавать новые направ-
ления во всем регионе. На Востоке от нас — одна из 
наиболее ярких и масштабных инициатив по постро-
ению континентальной стратегической связанности — 
проект КНР «Пояс и путь». Кратно усилился запрос и 
на торгово-экономическое взаимодействие по линии 
Север — Юг. Мы находимся в центре этих процес-
сов, и от нас зависит, какую роль будем играть в этой 
новой глобальной экономической реальности. Данные 
маршруты способны в корне поменять уровень взаи-
модействия и кооперации внутри огромной Евразии.

Без преувеличения можно сказать, что сейчас мы 
формируем новый транспортный каркас Евразии, 
до этого никогда не существовавший. Если подой-
дем к данному вопросу основательно и сообща, 

сможем получить значитель-
ные экономические и даже 
политические дивиденды.

Мы должны 
минимизировать 

барьеры  
на внутреннем рынке

  Президент Кыргызской Республики 
Садыр Жапаров:
— Евразийский экономический союз 
становится самостоятельным и само-
достаточным полюсом экономическо-
го развития, и он может самостоятель-
но обеспечивать потребности участ-
ников внешнеэкономической дея-
тельности. Неизменным приоритетом 
Кыргызстана в cоюзе является усиле-
ние роли Евразийской экономической 
комиссии и Суда ЕАЭС в части устра-
нения барьеров на внутреннем рынке 
объединения. Эти институты должны 
стать действенными наднациональны-
ми органами, способными оперативно 
решать спорные ситуации в передви-

жении товаров.

Мы видим, что на глобальной арене происходят дей-
ствительно глубокие, фундаментальные перемены. Все 
больше государств берет курс на укрепление нацио-
нального суверенитета, проведение самостоятельной 
и независимой внутренней и внешней политики, при-
держивается собственной модели развития. Уверен, что 
децентрализация финансовой системы повысит безо-
пасность всей мировой экономики.

Мы ведем курс на сокращение доли валют недру-
жественных стран во взаимных расчетах и наме-
рены еще активнее работать с партнерами во всем 
мире и ЕАЭС. В том числе и для полноценного 
перехода на национальные валюты.

На использование национальных валют во внеш-
них расчетах переходят многие другие быстроразви-
вающиеся экономики мира. В том числе Китай, Индия, 
государства Латинской Америки. Важно координиро-
вать совместные усилия по формированию такой новой 
децентрализованной финансовой системы. От это-
го будет в значительной степени зависеть устойчивость 
всех мировых финансов. Чем более она будет децентра-
лизована, тем для мировой экономики только лучше. 
Она будет меньше зависеть от кризисных явлений в тех 
странах, которые до сих пор располагают таким преи-
муществом, как мировые резервные валюты.

О чем говорили на    саммите ЕАЭС

У нас есть в ЕАЭС Союзное 
государство. В мировой 
политической истории создан 
уникальный прецедент, или феномен, 
как хотите, — создание государства 
по формуле «две страны — 
одно государство» с единым 
политическим, юридическим, 
военным, экономическим, валютным, 
культурным, гуманитарным 
пространством.
С единым союзным правительством, 
парламентом. И даже ядерное 
оружие одно на двоих сейчас. 

Есть и другой уровень интеграции, представленный 
Казахстаном, Кыргызстаном, Арменией. С этой реально-
стью нам нужно считаться. Как мы будем работать в этих 
условиях — вопрос концептуальный.



СБ-тенденции  /  Четверг, 25 мая 2023  /  www.sb.byСОТРУДНИЧЕСТВО 5

Девиз нынешнего форума — «Евразийская 
интеграция в многополярном мире»

А среди его участников — не только представители стран «евразий-
ской пятерки» (Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана и Рос-
сии), но и гости из Узбекистана, Китая, ЮАР, Никарагуа, Венесуэлы, 
Индонезии. Всего свыше 2,7 тысячи человек из более чем 50 стран. 
Столь представительный состав свидетельствует о растущем инте-
ресе к ЕАЭС со стороны других государств и бизнес-сообщества. 
А сам форум — это не только отличная площадка для всесторонне-
го обсуждения стратегии евразийской интеграции, формирования 
единого рынка, цифровизации и сотрудничества с другими объеди-
нениями, но и прекрасная возможность для налаживания контактов 
бизнеса и госструктур.

Все дискуссии на площадках форума нацелены на выра-
ботку конкретных практических решений, направленных 
на всестороннее экономическое развитие государств — 
членов ЕАЭС. Это особенно важно потому, что монопо-

лия на лидерство уходит в прошлое. Трансформация миропо-
рядка неизбежна, и нам надо извлечь из этого максимум пользы. 
Для этого придется выйти из зоны привычного интеграционно-
го комфорта, уверен заместитель Премьер-министра Беларуси 
Игорь Петришенко. Он акцентировал внимание на ряде направ-
лений работы ЕАЭС, где, с точки зрения Беларуси, необходима 
планомерная работа над улучшением показателей. В частности, 
в области взаимной торговли товарами вице-премьер отметил, 
что доля внутрисоюзной торговли по сравнению с торговлей с 
третьими странами не превышала 15 процентов:
— Это крайне низкий показатель для нашего союза. К 2030 году 
мы должны увеличить долю внутрисоюзной торговли как мини-
мум до 20 процентов, а к 2040 — 2045 годам — до 30 процентов 
и дальше ее повышать.
Не решен ряд общих проблем и в области энергетики.
— В частности, оттягивание который год регулирования отдель-
ных вопросов газовой интеграции ставит под сомнение фор-
мирование общего электроэнергетического рынка, который мы 
должны сформировать к 2025 году, — конкретизировал Игорь 
Петришенко. — Ключевая задача — формирование безбарьерно-
го пространства с равным доступом к ресурсам и инфраструкту-
ре на основе справедливых цен.
В промышленной сфере вице-премьер отметил и такой негатив-
ный фактор, как конкуренция между собой, создание дублирую-
щих производств:
— Очень важно взаимодополнять друг друга, создавать цепоч-
ки добавленной стоимости, развивать импортозамещение про-
изводства и обеспечивать технологический суверенитет нашего 
союза. К 2030 году необходимо выйти на апробированный меха-
низм финансовой поддержки кооперационных проектов.
Министр экономики Беларуси Александр Червяков обратил 
внимание, что влияние санкций на экономику в ЕАЭС в несколь-
ко раз меньше, чем предрекали эксперты. Союз дает синергети-
ческий эффект в развитии экономик всех стран — это явно видно. 
И заседания на секциях показали, что все согласны с этим.
Как сделать его еще более ощутимым и значимым? 

Участники дискуссии согласились с точкой зрения, что курс 
на технологический суверенитет и реиндустриализацию ста-
новится одним из трендов современной экономики. И здесь 
никак не обойтись без тесной кооперации и новых совмест-
ных проектов.

Председатель Коллегии Евразийской экономической комиссии 
Михаил Мясникович констатировал, что на 2024 год предлага-
ется на поддержку интеграционных проектов направить 1,7 млрд 
российских рублей. Но нужны проекты. Например, для повыше-
ния грузооборота. Одна из принципиальных целей — формиро-
вание единого транспортно-логистического каркаса всего евра-
зийского макрорегиона. Михаил Мясникович напомнил о стар-
товавшем в прошлом году проекте «Агроэкспресс», который уже 
показал высокую эффективность. По некоторым товарным пози-
циям до 80 процентов экспорта в Китай следует этим путем, 
отметил глава ЕЭК:
— У нас определены и в рамках китайской инициативы «Один 
пояс, один путь» соответствующие транспортные коридоры 
Север — Юг, Запад — Восток. Еще мы в ЕЭК определили семь 
транспортных коридоров, чтобы обеспечить бесшовное переме-
щение товаров по территории наших государств. Но, в принципе, 
надо иметь и продолжение (этих коридоров) в странах  АСЕАН, 
ШОС.
Выпавший импорт в наших странах оценивается в сумму 70 млрд 
долларов, и страны евразийского сообщества могли бы участво-
вать в его замещении. Исходя из этого, заместитель министра 
промышленности Беларуси Александр Ефимов призвал пар-
тнеров по Евразийскому экономическому союзу уделить макси-
мально возможное внимание формированию условий для соз-
дания импортозамещающих производств. Он привел в пример 
белорусско-российское соглашение о промышленной полити-
ке, которое можно было бы масштабировать на всю территорию 
ЕАЭС:
— Что такое сегодня белорусский трактор? Это российский 
металл, энергетика, многие комплектующие. По многим белорус-
ским товарам практически 50 процентов составляют российские 
поставки. Мы готовы с удовольствием привлекать в это сотруд-
ничество все страны ЕАЭС. 

Сегодня термин «импортозамещение», если мы говорим об 
импортонезависимости, необходимо уже заменять на термин 
«импортоопережение».

По оценкам экспертов, в странах с наиболее развитой 
экономикой в среднем 60 процентов прироста нацио-
нального дохода определяется приростом современ-
ных знаний, навыков и уровнем качественного обра-
зования.

Мы должны учитывать, что новая конкурентная 
среда, новая логика мобильности кадров и струк-
туры рабочих мест — все это дополнительный 
залог устойчивого развития государств итераци-
онного объединения. При этом в списке перво-
очередных задач по-прежнему будут доминиро-
вать социальные гарантии граждан и качество их 
жизни.

Динамика развития сфер здравоохранения и соци-
альной защиты в наших странах должна соответство-
вать общим темпам развития в глобальном масштабе.

Мы должны развивать 
человеческий капитал как 

главный потенциал Евразии
Вице-премьер Республики Армения  
Мгер Григорян:
— Территория ЕАЭС — одна из богатейших в мире 
по насыщенности природными ресурсами и при-
родными ископаемыми, при этом самым ценным 
богатством являются люди. Именно от людей и 
их мотивации зависит достижение целей и наше-
го конкурентного преимущества. Основной 
смысл нашей интеграции — развитие человече-
ского капитала как главного потенциала и буду-
щего Евразии. К сожалению, несмотря на огром-
ный ресурсный и научный потенциал cоюза, 
высокий уровень образования наших граждан, 
пока нельзя констатировать, что лидерство в 
мировом технологическом и техническом про-
грессе сохраняется за нашими странами.
Кардинально меняющийся мир и высокие тем-
пы развития требуют непрерывного потока нова-
торских идей и современного творческого под-

хода для эффективного 
решения глобальных 

задач. 

Мы должны 
открывать новые 

горизонты
Председатель Китайской Народной 
Республики Си Цзиньпин 
(в режиме видеопослания):
— Китай заинтересован в углубле-
нии и конкретизации сотрудниче-
ства с ЕАЭС. Мы готовы к объедине-
нию усилий и укреплению взаимо-
действия в интересах новых перспек-
тив сотрудничества на Евразийском 
континенте. Развитие Китая как чле-
на большой евразийской семьи неот-
делимо от Евразии и приносит выго-
ду Евразийскому региону. Китай — 
самый крупный торговый партнер 
ЕАЭС. В прошлом году двусторонний 
товарооборот составил 243,6 мил-
лиарда долларов, увеличившись на 
31 процент. Наблюдаются хорошая 
динамика роста и огромный потен-
циал сотрудничества.

О чем говорили на    саммите ЕАЭС

Курс на технологический 
суверенитет

Во второй половине года в Китае прой-
дет третий форум международно-
го сотрудничества «Один пояс, один 
путь». 

Мы готовы совместно с едино-
мышленниками по этой инициа-
тиве и государствами — членами 
Евразийского экономического сою-
за под знаменем мира, развития, 
сотрудничества и взаимного выи-
грыша делиться возможностями, 
вместе преодолевать трудности, 
открывать новые горизонты во имя 
прогресса и цивилизаций форми-
рующегося многополярного мира.
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Ставка на укрепление
 Президент Беларуси Александр  Лукашенко дал старт 

большому и серьезному обсуждению проблем и перспек‑
тив российско‑белорусской интеграции еще 16 мая, прини‑
мая губернатора Владимирской области Александра Авде‑
ева.  Президент подчеркнул, что за последнее время сделано 
очень много в укреплении союзного сотрудничества.

Действительно, товарооборот России и Беларуси 
достиг в 2022 году 50 млрд долларов. При этом впер‑
вые за многие годы с положительным сальдо. Тен‑
денция сохраняется и в текущем году. Так, за пер‑
вый квартал у Беларуси в торговле с Россией плюс 
в 865 млн долларов.

Но не в характере белорусского лидера останавливаться 
на достигнутом. Уже на встрече с губернатором Владимир‑
ской области он поставил задачу: «Во что бы то ни стало нам 
эти темпы нужно сохранить». При этом  Президент обратил 
внимание, что часто бывают ситуации, когда за подъемом 
торговли следуют спады. А таких резких перепадов быть не 
должно.

Предельно требовательный разговор состоялся у 
 Президента с послом Беларуси в России Дмитрием Кру‑
тым. Глава государства даже поставил под сомнение слиш‑
ком оптимистичные доклады Правительства в отношении 
развития двустороннего сотрудничества. Да, подписанные 
союзные программы реализуются последовательно и даже 
с опережением графика. Однако нужно видеть и разрешать 
проблемы, а не только констатировать очевидные успехи.

Вопросы высокого уровня
Главная ставка — на импортозамещение. А значит, необ‑
ходимо усиливать кооперацию, совершенствовать 
транспортно‑логистическое обеспечение, осваивать 
новые рынки.

Александр  Лукашенко не просто жестко спрашивает с 
подчиненных. Он требует, чтобы на высший уровень выно‑
сились те вопросы, которые требуют вмешательства глав 
государств. Например, вроде бы сотрудничество с россий‑
скими регионами сейчас развивается динамично как никог‑
да ранее. Но это только с рядом областей и республик, рас‑
положенных относительно близко к Беларуси. «Хватит пере‑
брасывать через забор!» — эти слова Александра  Лукашенко 
означают, что настало время энергичнее идти за Урал, в 
Сибирь, на Дальний Восток. Это богатейшие места, ворота 
в Азию и Тихий океан. А именно туда постепенно переме‑
щаются технологические и финансовые центры. Значит, за 
ними будущее.

Недопустимым является и сохранение бюрократиче‑
ских препон, корпоративных интересов при разви‑
тии российско‑белорусских отношений. Нужно огово‑
риться, что они характерны и для других направлений 
политики и экономики России.

То стратегически важные товары неделями стоят на 
границе с Китаем, ожидая растаможки, то оборонные заво‑
ды не могут дождаться сырья или вовремя отгру‑
зить произведенную продукцию. 

Подобные ситуации критически анализи‑
ровал в своем выступлении на Петербургском 
юридическом форуме 13 мая председатель След‑
ственного комитета России Александр Бастрыкин 
и пришел к следующему выводу: «Мы гово‑
рим, по сути, об экономической безопасности 
в условиях войны… А дальше — следующая 
ступень — давайте пойдем по пути нацио‑
нализации основных отраслей нашей эконо‑
мики». Действительно, специальная военная опе‑
рация выявила очень много недочетов, накапли‑
вавшихся десятилетиями. Так самое время 
их разрешать, и Беларусь уже традиционно 
готова показать пример.

Двум президентам будет что обсудить. Да 
и военно‑политическая повестка весьма обширная. 
Но все же экономика на первом месте. Александр 
 Лукашенко постоянно подчеркивает, что порядок 
в экономических делах обеспечивает и военную 
безопасность.

Консолидация на первом месте
24 — 25 мая в Москве проходит II Евразийский экономи‑

ческий форум. Он вызывает серьезный интерес. Форум 
собрал 2700 представителей органов власти, полити‑
ков, предпринимателей, журналистов. Приехали и гла‑
вы стран — участниц ЕАЭС. 25 мая они проводят Высший 
Евразийский экономический совет. Заседание плановое, но 
рутинным его не назовешь. Стоит задача вывести союз на 
новый технологический уровень, активнее развивать искус‑
ственный интеллект, наукоемкое производство. Но не толь‑
ко это.
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Большая интеграционная неделя — именно так можно назвать эти майские дни как в белорусской, так и в российской политической 
повестке. И даже более широко. Запланирован целый ряд важных мероприятий на высшем уровне не только Союзного государства, 
но и Евразийского экономического союза.

По‑прежнему острой остается проблема консоли‑
дации наших государств. В условиях, когда про‑
тив России и Беларуси введены беспрецедентные 
западные санкции, делать вид, что ничего не про‑
исходит, больше уже не получится. Необходимо 
давать скоординированный ответ.

Ведь конкуренты играют на наших противоречиях и 
несогласованных решениях. Политика выживания чре‑
вата для партнеров по ЕАЭС крайне серьезными послед‑
ствиями. Порой от них слышны опасения вторичных санк‑
ций, которыми грозят США и ЕС. Так ведь потому и дошло 
дело до подобных угроз, что сразу не заняли решитель‑
ную позицию. В мировой политике уважают волю и зача‑
стую понимают только силу, которую можно демонстри‑
ровать не только на поле боя, но и за столом перегово‑
ров и в деловых отношениях. Тем более мы можем опе‑
реться на поддержку Пекина. Подтверждением тому 
стали недавний форум «Китай — Центральная Азия» и 
нынешний визит российского премьер‑министра Миха‑
ила Мишустина в КНР. Кстати, он стал беспрецедентным 
по представительному составу делегации, что лишний 
раз подчеркивает уверенный курс на сближение сторон.

Беларусь и здесь готова играть роль интеграцион‑
ного локомотива, тем более учитывая особо друже‑
ственный статус отношений как с Россией, так и с 
КНР. А ведь уже сейчас необходимо решать вопрос 
сопряжения интеграций: Союзного государства, 
ЕАЭС, БРИКС.

Это открывает почти неограниченные перспективы 
в создании и развитии новых экономических проектов. 
Более того, именно так и будет формироваться конфи‑
гурация будущего мироустройства. Оно уже сейчас воз‑
никает на наших глазах. Рушится застарелая и одрях‑
левшая гегемония США. Возникают новые центры силы. 
Даже относительно небольшие государства, такие как 
Беларусь, могут сыграть свою значительную роль.

Нужно просто проявлять инициативу, последова‑
тельность действий, учитывать текущие реалии и смо‑
треть на перспективу. Идти от жизни, как говорит наш 
 Президент. И у него этих качеств хватает, что Александр 
 Лукашенко демонстрировал уже не раз. Потому его по 
праву считают одним из лидеров рождаю‑
щегося сейчас нового мира.

Вадим ГИГИН,  
кандидат исторических наук.

Президент  
Беларуси  

Александр Лукашенко:

— Останавливаться 
ни в коем случае нельзя. 
С учетом фундаментальных 
изменений в мире наряду 
с решением текущих 
задач нам надо уделить 
самое пристальное 
внимание стратегическим 
направлениям развития 
союза. В связи с этим хочу 
подчеркнуть архиважность 
дальнейшего углубления 
внутрисоюзной интеграции 
и необходимость 
международного 
позиционирования нашего 
союза.  

На заседании Высшего Евразийского 
экономического совета, 9 декабря 2022 года, 

Бишкек.

Создавая новый мир
Беларусь является одним из главных локомотивов интеграции в регионе/

/
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  Президент 
Беларуси Александр 

  Лукашенко:

— На прилавках 
должны быть 
товары надлежащего 
качества, в широком 
ассортименте и 
по справедливым 
ценам… Давайте 
шевелиться. Не 
надо ссылаться на 
эти санкции. Все в 
наших руках. Еще раз 
предупреждаю: вопрос 
(роста цен. — Прим. 
ред.) политический! 
Это даже не 
экономический 
вопрос. Это вопрос 
жизни и смерти.

В ходе совещания с 
экономическим блоком 

Правительства, 6 октября 
2022 года.

Меры были приняты 
жесткие

Многие помнят большое октябрьское 
совещание у   Президента Беларуси Алек‑
сандра   Лукашенко с Правительством и 
Нацбанком о ценовой ситуации в стране. В 
прошлом году за январь — август инфля‑
ция составляла 13,8 процента, а в целом за 
год Правительство прогнозировало этот 
показатель на уровне 19 процентов. Гла‑
ва государства тогда обозначил предель‑
но четко:

— На такие высокие значения ин‑
фляции Совет Министров и Нацио‑
нальный банк должны были ответить 
жесткими мерами по сдерживанию 
цен. Я имею в виду, что 13 — 14 процен‑
тов — это уже никуда не годится.

Напомним, по итогам совещания 
были приняты фактически радикальные 
меры. Белорусский лидер принял реше‑

ние заморозить рост цен с 6 октя‑
бря 2022 года. Позже Совет Министров 
принял постановление № 713 «О системе 
регулирования цен». Министерство анти‑
монопольного регулирования и торгов‑
ли (МАРТ) проводило огромную рабо‑
ту по разъяснению норм постановления 
и контролю за его исполнением, депутаты 
и сенаторы, представители профсоюзов 
проводили регулярный мониторинг цен 
по всей стране.

В итоге принятый комплекс мер сра‑
ботал: годовая инфляция в Беларуси 
по итогам прошлого года вышла на 
уровень 12,8 процента, вместо 19, как 
прогнозировалось изначально.

Если сравнить с нашими соседями, то 
лучший результат показала только Россия 
(11,9 процента). У остальных успехи ока‑
зались куда хуже: так, в Польше цены на 
потребительские товары и услуги в дека‑
бре 2022 года по сравнению с аналогич‑
ным месяцем предыдущего года увеличи‑
лись на 16,6 процента, в Латвии — на 20,8, 
в Литве — на 21,7, в Украине — на 26,6 про‑
цента.

В целом 2022 год был непростым для 
всего мира, и с двухзначной инфляцией 
столкнулось большинство стран еврозо‑
ны.

Тренд на замедление
Между тем в республике сохраняется 

тенденция на замедление годовой инфля‑
ции, отмечают в МАРТ.

Подтверждают это цифры: в апреле 
годовой прирост индекса потреби‑
тельских цен (ИПЦ) составил 4,7 про‑
цента (минус 1,3 процентного пункта 
по сравнению с мартом) и впервые с 
мая 2020‑го вошел в среднесрочный 
целевой параметр — 5 процентов.

В МАРТ обращают внима‑
ние: в апреле месячная инфля‑
ция сложилась значитель‑
но ниже среднего значе‑
ния, зафиксированного в 
стране в этом месяце за 
последние десять лет 
(с 2013 по 2022 год), 
которое составило 
0,8 процента.

В обзоре мини‑
стерства поясняется: 
в апреле замедлился 
прирост всех компо‑
нентов годовой инфля‑
ции. В результате базо‑
вая инфляция и посто‑
янно регулируемые цены 
(тарифы) сложились ниже 
целевого прогноза и составили 
4,6 и 7 процентов соответственно.

Цены под контролем

На рынке плодоовощной продукции 
зафиксирована дефляция в годовом 
выражении: то есть за прошедшие 
12 месяцев цены снизились на 9,1 про‑
цента.

Европейцы звереют от 
дороговизны

А вот Евросоюз ценовой стабильностью 
похвастаться пока не может. И если 
«старые» члены союза — Франция, Гер‑
мания — в апреле смогли удержаться на 
более‑менее приличном инфляционном 
уровне (5 — 6 процентов), то на окраинах 
ЕС инфляция зашкаливает. В Польше, 
Литве, Латвии составляет неприличные 
14 — 15 процентов.

Собственно говоря, ничего удивительно‑
го. Энергетический кризис никуда не исчез. 
Да, он несколько потерял драматичность и 
остроту. Но дефицит энергии в Старом Све‑
те есть. Прошлогодние всплески котировок 
газа, угля и других энергоносителей тогда 
трансформировались в небывалую промыш‑
ленную инфляцию. А сейчас былые пробле‑
мы постепенно транслируются на потреби‑
тельский рынок.

И европейцы начинают постепенно зве‑
реть от дороговизны. Если коренные жите‑
ли развитых стран за счет более высокого 
уровня жизни еще сводят концы с концами, 
то те же мигранты оказываются на обочине. 
И выплескивают свою обиду через преступ‑
ность. Криминал растет в геометрической 
прогрессии. Воруют все, что плохо лежит. И 
даже если лежит хорошо.

В той же благостной Бельгии уже про‑
сто так машину на улице лучше не оставлять. 
Сольют бензин, снимут колеса или вообще 
угонят. И грабеж происходит среди бела дня. 
Без всякого стеснения. Экспроприация как‑
то стала уже стилем европейкой жизни. Как 
и небезопасные улицы.

Словом, энергетический кризис 
спровоцировал экономический. А 

падение уровня жизни населения 
выливается в социальные 

трения. И как евро‑
пейские полити‑

ки будут из 
этой ситуа‑
ции выкру‑

ч и в а т ь с я , 
пожалуй, даже 
им неизвестно.

Несмотря на высокую турбулентность на внешних контурах, белорусская 
экономика не потеряла управляемости. Та же инфляция уверенно 
замедляется, как и планировалось, и входит в рамки целевого 
показателя. Более того, в апреле индекс потребительских 
цен составил 4,7 процента в годовом выражении. Это один из 
самых низких показателей в Европе. При этом в Евросоюзе 
картина наблюдается не самая радужная: в некоторых странах 
инфляция держится на уровне 14 — 15 процентов.

 ɴТЕМ 
ВРЕМЕНЕМ

По прогнозу МВФ, 
глобальная инфляция 

в ближайшие годы будет 
снижаться: ожидается, что 
темпы роста потребитель-

ских цен в мире в 2023 году составят 
7 процентов. В ООН называют дру-

гую цифру — 5,2 процента.

В Беларуси, напомним, 
уровень инфляции  
по итогам 2023 года  

запланирован  
на уровне 7 — 8  

процентов.
Полина КОНОГА.

Владимир ВОЛЧКОВ. /По данным Белстата.
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  Президент 
Беларуси 

Александр 
  Лукашенко: 

— У нас с вами 
глобальная 
задача — найти и 
заполнить пробелы 
в воспитательном 
и образовательном 
процессе. Честно 
признаться, где 
мы недоработали. 
Засучить рукава и 
сделать все, чтобы 
нам не страшно 
было передавать 
страну тем, кто 
завтра выйдет 
за порог школы, 
техникума или 
вуза.

На Республиканском 
педагогическом совете, 

24 августа 2021 года.

К идеологической 
и воспитательной 
работе нельзя 
относиться как к 
второстепенной. Если 
ее недооценивать, 
это чревато 
последствиями 
в будущем — и в 
ближайшем, и в 
последующем. Об 
этом шла речь во 
время расширенной 
выездной коллегии 
Администрации 
  Президента с участием 
ректоров высших 
учебных заведений 
нашей страны. 
Насколько эффективно 
сегодня организована 
идеологическая 
и воспитательная 
работа со студентами? 
«Будущее нашей 
страны зависит от 
того, кого мы сегодня 
вырастим — не только 
как специалиста, но 
и как гражданина-
патриота, — 
подчеркнул Глава 
Администрации 
  Президента Игорь 
Сергеенко. — Только 
совместными усилиями 
и работой каждого из 
организаторов этого 
процесса мы сможем 
улучшить ситуацию».

Как отметил Игорь Сергеенко, состоявшееся 
вчера заседание коллегии — плановое, но акту-
альность темы связана со складывающейся обще-
ственно-политической обстановкой, влиянием 
информационной сферы:

— На мировоззрение молодежи сегодня 
серьезное внимание оказывают интернет-техно-
логии, социальные сети, Telegram-каналы. Рас-
пространяемая ими информация нередко носит 
деструктивный характер, она разрушает, приви-
вает молодежи чуждые нам ценности, порождая 
негативное отношение к обществу и государству, 
провоцируя конфликтное, а иногда даже преступ-
ное поведение.  

И от того, какими ценностями сегодня руко-
водствуется наш студент, какие цели ставит 
перед собой, к каким идеалам стремится, 
зависит в том числе и наше с вами будущее, 
будущее нашей страны.

Глава Администрации   Президента подчеркнул, 
что в целом в Беларуси создана система идеоло-
гической и воспитательной работы со студенче-
ской молодежью. Эта работа охватывает учебную 
деятельность и включает кадровое, информаци-
онно-аналитическое, методическое обеспечение 
этой деятельности. При этом он добавил:

— Есть масса хороших примеров, положитель-
ный опыт этой деятельности. Но в этой работе 
есть и проблемные вопросы, которые мы и рас-
смотрим на сегодняшней коллегии. В первую оче-
редь это отсутствие единой идеологической вер-
тикали в вузах. Функции этой работы зачастую 
возложены не на руководителей вузов или заме-
стителей, а на преподавателей. Не просматрива-
ется и единого подхода к планированию и содер-
жанию этой работы, мероприятия носят общий 
характер. Наблюдается и самое страшное: форма-
лизм в организации мероприятий идеологической 
направленности, это относится и к подготовке и 
проведению единых дней информирования. Так-
же не в полной мере задействуется институт кура-
торства.

Ценностный выбор  
как фактор будущего

Как воспитать 
дипломированного 
гражданина /Пробелы в воспитательном 

и образовательном 
процессе недопустимы
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 исключить 
практику воз-
ложения обя-
занностей про-
ведения иде-
ологической и 
воспитатель-
ной работы на 
разных прорек-
торов;

 провести в течение 
2023 года аттестацию заме-
стителей руководителей, 
курирующих вопросы идеоло-
гии и воспитательной работы;

 обеспечить на постоянной 
основе прохождение профес-
сорско-преподавательским 
составом, не имеющим профес-
сионально-педагогического 
образования, повышения ква-
лификации по методике препо-
давания соответствующих дис-
циплин;

 рекомендовать Правитель-
ству до 1 августа проработать 
вопрос о материальном стиму-
лировании труда кураторов по 
аналогии с классным руково-
дителем;

 ежегодно рассматривать 
республиканским органом 
госуправления, имеющим в 
подчинении учреждения обра-
зования, вопрос об организа-
ции идеологической работы в 
трудовых коллективах;

 внести изменения в поста-
новление Министерства обра-
зования о введении за счет 
средств республиканско-
го бюджета штатной единицы 
замруководителя институтов 
(факультетов) по идеологиче-
ской, воспитательной работе и 
социальным вопросам;

 актуализировать норматив-
ную численность методистов, 
организующих воспитательную 
работу с молодежью;

 усовершенствовать работу 
платформы «Молодежь Бела-
руси» и положение о деятель-
ности студсоветов (закрепить 
ведущую роль общественной 
организации БРСМ).

 ɴ АВТОРИТЕТНО
Вячеслав Данилович, ректор 
Академии управления при 
  Президенте:
— Молодежь — это наше будущее, и 
поэтому в воспитательно-идеоло-
гической работе с молодежью пре-
жде всего не должно быть формализ-
ма. Очень важно воспитывать патрио-
тизм у нашей молодежи через эмоци-
ональную часть, через сопричастность 
к практическим делам — по сохране-
нию, например, исторической памяти, 
которая имеет исключительно боль-
шое значение для нашего государ-
ства. И такие молодежные акции, кото-
рые проводятся в целом ряде бело-
русских вузов, в том числе в Академии 
управления, должны быть практически 
направлены и на эмоциональном фоне 
вовлекать нашу молодежь в воспита-
тельную и идеологическую работу.

Во время доклада мини-
стра образования Андрея Иван-
ца прозвучала громкая циф-
ра: 6,7 тысячи должностных лиц 
сегодня задействованы в управ-
лении воспитательной верти-
кали. То есть примерно на каж-
дые 16 студентов очной формы 
обучения найдется свой воспи-
татель. При этом министр отме-
тил, что каждый куратор должен 
качественно выполнять свою 
работу, а не самоустраняться 
либо делать ее формально. И не 
только он. Недостаточная работа 
профессорско-преподаватель-
ского состава недопустима, счи-
тает Андрей Иванец:

— Мы много говорим о моло-
дежи. Я убежден в одном: если 
профессор зашел в аудиторию 
и начал лекцию с фразы, кото-
рая не соответствует государ-
ственной политике либо каким-
то образом накладывает на нее 
тень, вся наша дальнейшая рабо-
та по проведению мероприя-
тий, составлению планов и всего 
остального будет направлена не 
на воспитание, а на исправление.  

Мы должны серьезным об-
разом сконцентрировать 
свои вопросы именно на 
идеологической работе с 
профессорско-преподава-
тельским составом. Каждый 
преподаватель, а не только 
кураторы групп, обязан по-
нимать, какая на нем лежит 
ответственность.

Отдельная роль в воспита-
тельной и идеологической рабо-
те отводится главной молодеж-
ной организации страны. Но что 
сегодня мешает флагману моло-
дежного движения взять бразды 
в свои руки и возглавить студен-
ческое патриотическое движе-
ние? По словам первого секрета-
ря ЦК БРСМ Александра Лукья-
нова, интерес у студентов к моло-
дежному союзу есть: с 1 января 
по 17 мая этого года в адрес Цен-
трального комитета поступило 
рекордное количество заявок на 
изготовление молодежных биле-
тов организации — 42 415. Но есть 
вопрос в кадрах.

— Существенным препятстви-
ем для полноценной работы пер-
вичных организаций являются 
вакансии, особенно те, которые 
имеют долгосрочный характер. В 
БГМУ и БГАИ наблюдается частая 
сменяемость секретарей, а вакан-
сии носят длительный характер. 
Проблемной остается высокая 
сменяемость кадров в некоторых 
учреждениях образования: два-
три раза на протяжении кален-
дарного года, что отрицательно 
отражается на работе первичной 
организации.

По мнению Александра 
Лукьянова, нужно сделать более 
оперативной процедуру согласо-
вания секретарей, а также опре-
делить определенную сопод-
чиненность руководителя ячей-
ки ректорату. Во время докла-
да молодежный лидер призвал 
обратить внимание на неукос-
нительное выполнение поруче-
ния Министерства образования 
о включении секретарей первич-
ных организаций в составы рек-
торатов, советов и комиссий.

Обращаясь к руководите-
лям белорусских вузов, обсуж-
давшим эффективность института 
кураторства в учебных заведени-
ях, подготовки дней информиро-
вания и иных аспектов идеологи-
ческой и воспитательной работы, 
заместитель Главы Администрации 
  Президента Игорь Луцкий напом-
нил про выпуск, который вы сейчас 
читаете:

— У нас еженедельно в  
«СБ. Беларусь сегодня» по 
четвергам выходят «СБ. Тен-
денции». Основные ключе-
вые политические события в 
стране и мире там анализи-
руются и весьма доступно и 
добротно подаются. У меня 
предложение к вам — исполь-
зовать «Тенденции» в работе 
кураторов, при подготовке и 
проведении информационных 
часов. Там готовые, высоко-
качественные аналитические 
материалы.

Он убежден:
— Если мы хотим воспитать пол-

ноценного патриота и гражданина 
нашей страны, то никакие влия-
ния ни с Востока, ни с Запада нам в 
этом не помешают. Все будет зави-
сеть только от нас. Все будет упи-
раться в веру, в те ценности, кото-
рые мы воспитываем у наших 
детей. 

Ведь наша страна, слава 
богу, обладает той степенью 
независимости, которая по-
зволяет нам самим решать, 
чему учить и как воспи-
тывать нашу молодежь. 
Возникает только вопрос: 
пользуемся ли мы этой 
возможностью, делаем ли 
работу над ошибками или 
списываем все свои просче-
ты на внешние силы?

Внимание на 
профессорско-

преподавательский 
состав

БРСМ, студенчество 
и патриотизм

Что решили

В помощь идеологамСистема высшего 
образования Беларуси

42  
государственных 

учреждения 
высшего 

образования
 31 университет
 9 академий
 2 института

7 учреждений высшего 
образования частной формы 

собственности
(одно из них ныне —  

в стадии ликвидации)

 I ступени высшего 
образования —  
по 387 специальностям
 II ступени высшего 
образования —  
по 159 специальностям

(в 2022/2023 учебном году)

Белорусские 
вузы 

обеспечивают 
подготовку 

специалистов

Количество студентов  
в белорусских вузах

 на I ступени высшего 
образования — 227,96 тыс. чел.

 на II ступени высшего 
образования — 10,58 тыс. чел.

Светлана ИСАЕНОК.
Максим ОСИПОВ. /

Как воспитать 
дипломированного 
гражданина



Ассистент кафедры онкологии БГМУ, онколог‑хирург  
Минского городского клинического онкологического центра  
Светлана Сиренко:

—  Президент обратил внимание на необходимость 
ранней диагностики заболеваний, в том чис‑

ле онкологических. Как специалист в этой обла‑
сти отмечу, что раннее выявление опухолей — 
это основное. Лечить онкологические заболева‑
ния мы научились, достигли довольно хороших 
результатов по хирургическому, лучевому, лекар‑
ственному лечению, а отечественные методики соот‑

ветствуют мировым стандартам. Однако онкологи могут 
всё при условии, что опухоль найдена на ранней стадии, — 

в таком случае прогноз для жизни пациентов значительно 
улучшается, а болезнь можно полностью излечить. Поэтому основ‑

ная задача ФАПов, амбулаторий, участковых больниц, участковых терапевтов, гинеко‑
логов, педиатров — вовремя диагностировать. Материально‑техническая база на местах 
для этого есть. В большинстве районов достаточно диагностического качественного оборудо‑
вания — УЗИ, КТ, МРТ, поэтому на первый план выходит выполнение комплекса обследований, в 
том числе прописанных протоколами и стандартами. В некоторых районах есть проблемы с доступ‑
ностью диагностики, достаточно большие очереди. Поэтому надо пересмотреть подходы перенаправ‑
ления пациентов на другой уровень обследования, в другое лечебное учреждение. Где‑то есть необходи‑
мость перераспределения оборудования. То есть следует принять административно‑управленческие решения 
на уровне райисполкома, управления по здравоохранению, главного врача района по поводу использования име‑
ющихся возможностей и перераспределения их потоков.
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Медицина — важная составляющая 
безопасности государства. А потому 
внимание системе здравоохранения 
уделяется самое пристальное 
и на самом высоком уровне. 
 Президент Беларуси Александр 
 Лукашенко, что называется, лично 
держит руку на пульсе.  
Да, белорусская медицина находится 
на высоком уровне: РНПЦ, больницы, 
высокотехнологичные операции… 
По многим показателям Беларусь 
в мировом топе и обходит ряд 
крупнейших стран. Между тем 
прошедшее 23 мая во Дворце 
Независимости большое совещание 
по актуальным вопросам 
здравоохранения было посвящено 
проблемным моментам. Более 
трех часов участники совещания 
предметно разбирали вопросы, 
которые выявила в ходе мониторинга 
независимая межведомственная 
группа. Эти вопросы стали 
системной проблемой и требуют 
скорейшего решения. Александр 
 Лукашенко поставил четкую задачу: 
к 1 января 2024 года все решить. 
Мы пообщались с членами 
межведомственной  
группы, а также медиками, 
которые в нее не входили, 
и узнали их мнение 
о прошедшем 
мероприятии 
и предстоящей 
работе.
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Кадровое 
обеспечение

В настоящее время в 
отрасли здравоохранения 

работает 299 318 человек, из них 
88,8 процента — женщины. Такая 

тенденция сохраняется на протяжении 
последних четырех лет.

Средний возраст работников 
отрасли, имеющих высшее 

медицинское образование, 
составляет 41,5 года  

(2019 год — 48,4). Удельный вес лиц 
пенсионного возраста остается на 

уровне 15 процентов при увеличении 
доли работников в возрасте до 31 года  

(с 27,1 до 28,4 процента). 
Квалификационные категории имеют 

73,8 процента врачей и  
77,3 — средних медицинских работников.

Уровень обеспеченности 
медицинскими работниками

В республике сохраняется высокий уровень 
обеспеченности медицинскими работниками:

— врачами — 51,2 на 10 тысяч населения;
— средними медработниками —  

121,4 на 10 тысяч населения.
Обеспеченность врачами и средним 

медперсоналом является одной из самых 
высоких в сравнении с другими странами.

Укомплектованность врачебных должностей 
в среднем по республике составляет 

94,3 процента, среднего медицинского 
персонала — 96,5 процента.

Финансирование

В 2022 году удельный вес 
государственных расходов на 

здравоохранение составил 4,5 процента 
ВВП (8,6 млрд рублей), что соответствует 

пороговому значению индикатора социальной 
безопасности, предусмотренному Концепцией 

национальной безопасности Республики 
Беларусь. За 2019 — 2022 годы объем 

расходов бюджетов (республиканского 
и местных) увеличился  

с 5,5 млрд рублей  
в 2019 году  

до 8,6 млрд в 
2022 году, или  

на 3,1 млрд 
рублей.

Сеть 
организаций 

здравоохранения

15 республиканских  
научно‑практических центров,

9 республиканских больничных 
организаций здравоохранения,

540 больничных организаций 
здравоохранения,

921 амбулаторно‑поликлиническая 
организация здравоохранения,

142 организации 
санитарно‑эпидемиологической службы,

1875 государственных аптек.
Кроме того, в республике имеется 

66 диспансеров, оказывающих 
медицинскую помощь как в 

амбулаторных, так и в стационарных 
условиях.

Общее количество коек —  
90 568.

Из них коек: краткосрочного 
пребывания — 72 962; 

долгосрочного  
пребывания —  
11 762;  
иных — 5844  
(сестринские, 
паллиативного ухода, 
медико‑социальные).

Количество  
визитов к врачам

За 2022 год составило  
109 570,2 тысячи посещений.
Из них визитов:  
к врачам в амбулаторно‑ 

поликлинических организациях —  
94 137,8 тысячи;  

на дому — 8100,4 тысячи;  
к врачам‑стоматологам —  

7332,0 тысячи.
В настоящее время в республике 

функционирует  
1910 ФАПов. Для 

сохранения доступности 
медицинской помощи 

населению отдаленных 
сельских населенных 

пунктов внедрены 
выездные формы работы, в том числе 

организована работа 35 передвижных 
медицинских комплексов.  

В текущем году планируется 
приобрести еще 26 таких 

комплексов.

 Президент Беларуси  
Александр  Лукашенко:

— Главный показатель 
эффективности вашей работы 
не количество отчетов, а люди, 
которым вы помогли сохранить 
здоровье, а порой и жизнь. Не бывает 
не важных пациентов, все важны!

На совещании по актуальным вопросам 
здравоохранения, 23 мая 2023 года.

109 570,2  
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Ректор Гродненского государственного 
медицинского университета Игорь Жук:

— Межведомственная комиссия выявила в 
системе здравоохранения определенные 
недоработки. Разбирая погрешности, стано‑
вится понятно, что в большинстве превалиру‑
ет человеческий фактор. Что касается медо‑
бразования, то, безусловно, нам есть к чему 

стремиться. В современных реалиях на первом 
месте практикоориентированность обучения. 

Уже с первого курса наши студенты полу‑
чают навыки в симуляционно‑аттестационном 

центре, активно сотрудничают с университетской клиникой. 
 Президент поставил перед нами задачу направить все уси‑
лия на дальнейшее развитие медобразования, науки, укре‑
пление материально‑технической базы. Молодежь, окон‑
чив университет, должна понимать свою ответственность 
перед страной. Важно приложить все усилия для закре‑
пления медиков на первых рабочих местах.

Главный врач Столинской ЦРБ  
Виктор Мойсюк:
— Все моменты, которые на совещании обо‑
значил  Президент, идут, что называется, 
от жизни. Мы их должны видеть у себя на 
местах и принимать конкретные решения. 
В частности, Глава государства акценти‑
ровал внимание на качественной органи‑
зации медобслуживания сельчан и рабо‑
ты педиатрической службы. Для Столинско‑
го района эти вопросы особо значимы: ведь у 
нас почти 70 тысяч жителей, а 64 процента из них — сель‑
чане. При этом мы — одни из лидеров по рождаемости в республи‑
ке: за прошлый год появилось на свет 859 младенцев, а всего в рай‑
оне около 17 тысяч детей. К сожалению, существенная часть зданий 
наших учреждений здравоохранения требует обновления и ремон‑
та. В ряде сельских амбулаторий и ФАПов такие работы уже ведут‑
ся. Есть планы, предварительно согласованные на уровне обла‑
сти, в ближайшие годы сделать реконструкцию Давид‑Городокской 
больницы, в зоне обслуживания которой самая высокая рождае‑
мость. Серьезное внимание планируем уделить укреплению сво‑
ей материально‑технической базы. В частности, в ближайшее время 
хотим обновить эндоскопическое оборудование и развивать мало‑
инвазивные хирургические вмешательства. И конечно же, как и 
говорил  Президент, серьезно сконцентрируемся на работе с кадра‑
ми. За последние годы в ЦРБ достигнута стопроцентная закрепля‑
емость медработников, прибывших по целевому направлению. То 
есть молодые специалисты остаются здесь работать, создают семьи 
и строят жилье.

Заместитель главврача по хирургии Республиканского 
клинического медцентра Управделами  Президента 
Юрий Слободин:

— С системными ошибками, озву‑
ченными на встрече, знаком не 

понаслышке, потому что сам 
два месяца активно работал 
в составе межведомственной 
группы, давшей комплексную 
оценку состоянию лечебных 
учреждений в регионах. Рад, что 
медицинская общественность 

обсудила их с Главой государства.
В хирургической службе вижу три 

причины того, что качество медпомощи в 
районах, деревнях и поселках хромает. Это недостаточный 
уровень подготовки специалистов, несоответствие совре‑
менным санэпидтребованиям материально‑технической базы 
и неравнозначное распределение расходных материалов и 
оборудования.
Главная задача — научить хирургов выполнять базовые опе‑
рации (удаление аппендицита, грыжи, желчного пузыря при 
холецистите и другие) не по старинке, через большие разрезы, а 
малоинвазивно. Оборудование есть, а вот навыков работы на нем 

нет. Наш центр уже 2,5 года реализует программу «Современная 
медицина — в регионы». Вначале cпециалисты с мест приезжают 

к нам, затем мы едем к ним, где под нашим руководством на своем 
оборудовании они выполняют вмешательства.

Вторая задача — проводить реконструкцию и ремонт больниц с уче‑
том возросших санэпидтребований. Если не обеспечить достаточный 

уровень стерильности в операционных, реанимациях и перевязочных 
(а в старых стенах этого добиться невозможно) — жди роста инфекци‑

онных осложнений, а значит, увеличения времени пребывания в стацио‑
наре и денежных расходов. Что касается инструментов и расходников, то 

их нужно рационально распределять, а также следить за своевременным 
обновлением и в сроки проводить техобслуживание.

Эпидемиолог Республиканского клинического медцентра 
Управделами  Президента Мария Алексеева:

— Больничная среда должна быть безопасной с точки зрения 
инфекций. Главную скрипку в этом играют санитарки и мед‑

сестры. Руководят ими врачи, а контролирует служба санэпид‑
надзора. Как показали проверки, компетентность всех оставля‑

ет желать лучшего.  Президент и потребовал восполнять пробелы. 
Мы в своем учреждении стараемся помочь стране — на базе симуляци‑

онного центра обучаем медсестер правилам дезинфекции, стерилизации, 
оценки стерильности изделий медназначения (острая тема всех медучрежде‑

ний). Стоит поусердствовать в практическом обучении и 16 медколледжам страны.
Видим погрешности и у санслужбы. Во время инспекции она концентрируется на очевидном — 

ремонте, чистоте территорий и пищеблоках. В то же время на реальные угрозы здоровью почему‑то не обраща‑
ют внимания. Как итог — в справках все благополучно. Руководители учреждений и главные медсестры в заблуж‑

дении, учреждение здравоохранения не может вовремя среагировать на вызовы, которые у них есть. Чтобы исправить 
ситуацию, учиться надо всем.

По сообщениям наших корреспондентов.

Доцент кафедры анестезиологии и реаниматологии БелМАПО, 
анестезиолог‑реаниматолог городской клинической больницы 
скорой медпомощи Минска Ольга Светлицкая:

— На совещании у  Президента по актуальным 
вопросам здравоохранения состоялся откры‑

тый острый диалог. О здоровье наших 
людей нельзя говорить иначе, здесь нет 
места компромиссам. Критика Главы госу‑
дарства объективна и своевременна. Да, 
мы признаем, что система здравоохра‑
нения работает, оказываем медпомощь, 

во многих направлениях достигли боль‑
ших успехов, как, к примеру, в кардиохирур‑

гии, ортопедии, трансплантологии. Гордим‑
ся: к нам едут учиться из‑за рубежа, но при этом не 

все благополучно в регионах. Выезды межведомственной рабочей 
группы продиктованы тем, что появилось много нареканий и жалоб 
от людей, особенно из регионов. Во время мониторинга оценива‑
ли качество и доступность помощи, материально‑техническое состо‑
яние клиник, наличие оборудования, лекарств. Посетили 81 учреж‑
дение здравоохранения по всей стране, в том числе в самых отда‑
ленных уголках. Подтвердились сложности с записью на диагности‑
ческие исследования, большие сроки ожидания, что неприемлемо. 

Надо работать более оперативно, а если оборудование лома‑
ется — направлять пациентов в другие учреждения. Есть 

вопросы к уровню знаний специалистов, будем 
приглашать их на обучение в РНПЦ. В глубин‑

ку поступает дорогостоящее оснащение, 
но чтобы его освоить, нужен стимул, 

время и коллеги, которые хорошо 
владеют этими знаниями. Вот 

и займемся обучением. Гла‑
ва государства напом‑

нил, ради чего мы при‑
ходили в медици‑

ну. Каждый меч‑
тал спасать 

жизни, лечить 
людей, это и 

есть один 
из самых 

ценных 
посы‑

лов.
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Кадровое 
обеспечение

В настоящее время в 
отрасли здравоохранения 

работает 299 318 человек, из них 
88,8 процента — женщины. Такая 

тенденция сохраняется на протяжении 
последних четырех лет.

Средний возраст работников 
отрасли, имеющих высшее 

медицинское образование, 
составляет 41,5 года  

(2019 год — 48,4). Удельный вес лиц 
пенсионного возраста остается на 

уровне 15 процентов при увеличении 
доли работников в возрасте до 31 года  

(с 27,1 до 28,4 процента). 
Квалификационные категории имеют 

73,8 процента врачей и  
77,3 — средних медицинских работников.

Уровень обеспеченности 
медицинскими работниками

В республике сохраняется высокий уровень 
обеспеченности медицинскими работниками:

— врачами — 51,2 на 10 тысяч населения;
— средними медработниками —  

121,4 на 10 тысяч населения.
Обеспеченность врачами и средним 

медперсоналом является одной из самых 
высоких в сравнении с другими странами.

Укомплектованность врачебных должностей 
в среднем по республике составляет 

94,3 процента, среднего медицинского 
персонала — 96,5 процента.

Финансирование

В 2022 году удельный вес 
государственных расходов на 

здравоохранение составил 4,5 процента 
ВВП (8,6 млрд рублей), что соответствует 

пороговому значению индикатора социальной 
безопасности, предусмотренному Концепцией 

национальной безопасности Республики 
Беларусь. За 2019 — 2022 годы объем 

расходов бюджетов (республиканского 
и местных) увеличился  

с 5,5 млрд рублей  
в 2019 году  

до 8,6 млрд в 
2022 году, или  

на 3,1 млрд 
рублей.

109 570,2  

тысячи 

/

за 2022 год  
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  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко: 

— Народ — единственный 
источник государственной 
власти и носитель 
суверенитета. Эта 
норма Конституции 
предопределяет 
главный принцип нашей 
политики — социальную 
справедливость. И мы 
будем следовать ему, 
что бы ни происходило 
в мире и в стране. Мы 
не ради красивого словца 
называем человека главной 
ценностью. Соблюдение 
прав граждан Беларуси — 
незыблемый постулат в 
нашем государстве.

Во время Послания белорусскому 
народу и Национальному собранию, 

31 марта 2023 года.

Забота о каждом

В социальной 
сфере основными 
национальными 

интересами 
являются:

Как будем защищать 
социальные 
достижения Беларуси

В современном мире социальная 
справедливость и социальная 
ответственность государств 
перед гражданами все чаще 
подменяются глобальными 
интересами стран, стремящихся 
доминировать в мире. В то 
же время в нашей стране 
социальная безопасность 
представляет собой отдельную 
сферу национальной 
безопасности. В новой концепции 
дается такое определение 
этому понятию: состояние 
защищенности личности, 
общества и государства от 
воздействия социальных 
угроз, обеспечивающее 
сохранение жизни, здоровья 
и благосостояния граждан, 
духовно-нравственных ценностей 
белорусского народа.

 ɴ МНЕНИЕ
Олег Романов, председатель 
РОО «Белая Русь», председатель 
Белорусской партии «Белая Русь», 
член Совета Республики:
—   Президент в Послании белорусско-
му народу и Национальному собра-
нию обозначил социальную справед-
ливость как одно из условий сохра-
нения суверенитета и независимости 
страны. Немаловажное значение для 
обеспечения социальной безопасно-
сти имеет деятельность гражданского 
общества. Через свои институты оно 
может оказывать поддержку соци-
ально уязвимым группам населения. 
Причем речь идет не только о мате-
риальной помощи. Вовлекая граж-
дан в те или иные виды деятельности, 
например образовательную, граж-
данское общество может поспособ-
ствовать поднятию общего уровня 
развития общества.
Кроме того, задача гражданских ини-
циатив также в том, чтобы отсле-
живать факты нарушения социаль-
ных норм, прав человека и так далее. 
Например, гражданское общество 
сейчас принимает активное участие в 
мониторинге цен и других проектах. 
Также общественные активисты могут 
включаться и в решение вопросов, 
которые возникают у людей в ходе их 
повседневной деятельности, напри-
мер темы, связанные с ЖКХ. Граждан-
ское общество также способно влиять 
на такие асоциальные явления, как 
алкоголизация или наркомания, через 
инициирование создания системы 
конструктивной занятости граждан в 
их нерабочее время, а также профи-
лактические мероприятия.

расширение масшта-
бов трансграничной 
преступности, в том чис-
ле с использованием 
информационно-ком-
муникационных тех-
нологий, деятельность 
транснациональных и 
зарубежных преступных 
организаций и группи-
ровок, связанная с посягательствами 
на жизнь, здоровье, свободу и соци-
альные права белорусских граждан.

Рост реальной заработной платы и 
иных доходов, совершенствование 
системы адресной социальной по-
мощи, развитие системы государ-
ственных социальных стандартов, 
внедрение перспективных и востре-
бованных на рынке труда форматов 
работы, в том числе дистанционно-
го, формирование здорового образа 
жизни, сохранение и приумножение 
духовного и историко-культурного 
потенциала страны — это лишь ма-
лая доля пунктов, которые призва-
ны обеспечить защиту социальной 
сферы нашей национальной без-
опасности.

резкое социальное расслое-
ние и высокая дифференциация 
уровня доходов населения;

неоправданные диспропор-
ции в сфере оплаты труда;

профессионально-
квалификационный и террито-
риальный дисбаланс спроса и 
предложения рабочей силы;

значительные различия в каче-
стве жизни городского и сель-
ского населения, жителей боль-
ших, средних и малых городов;

снижение численности трудо-
способного населения;

необеспеченность части насе-
ления доступным и качествен-
ным жильем, нерешенность 
жилищных проблем граждан;

снижение качества подготов-
ки квалифицированных кон-
курентоспособных рабочих и 
специалистов в соответствии с 
потребностями государства;

рост заболеваемости, увели-
чение числа инвалидов;

изменение шкалы жизненных 
ценностей молодого поколения 
в сторону ослабления патрио-
тизма и традиционных ценно-
стей;

склонность к асоциальному 
образу жизни, злоупотреб- 
лению спиртными напитками, 
употреблению наркотических 
средств, психотропных веществ, их ана-
логов, токсических или других одурма-
нивающих веществ;

низкая культура самосохра-
нительного поведения и без-
опасности жизнедеятельности 
населения;

разжигание неприязни в 
обществе по религиозному и 
национальному признакам.

удовлетворение ключе-
вых социальных потреб-
ностей граждан, миними-
зация негативных послед-
ствий социальной дифференциа-
ции и социальной напряженности в 
обществе;

обеспечение обществен-
ной безопасности;

развитие интеллектуаль-
ного и духовно-нравствен-
ного потенциала общества, 
укрепление патриотизма;

устойчивость рынка  
труда;

минимизация уровня  
коррупции.

 ɴ ФАКТ
Согласно 
последнему 
исследованию 
американской 
компании Social Progress 
Impact 2022, опубликованному 
в октябре прошлого года, 
Беларусь занимает 61‑е место 
в общем мировом рейтинге 
(170 стран) по уровню 
социальной обеспеченности 
граждан. Мы расположились 
рядом с Россией, при этом 
обогнав такие государства, как 
ОАЭ, Китай и другие.

В социальной сфере 
основным внешним 

источником угроз 
национальной 

безопасности является:

В социальной 
сфере внутренними 
источниками угроз 

национальной 
безопасности 

являются:

Светлана ИСАЕНОК.

Доступная медицина, про-
дукты питания, образова-
ние, качественная питьевая 
вода — вещи, к которым 
белорусы уже давно при-
выкли и которые не воспри-
нимаются как особенное бла-
го. И это, несомненно, одно из достиже-
ний современного белорусского государ-
ства. Ведь в отличие от граждан многих 
стран мира жители Беларуси не испыты-
вают сложности в удовлетворении базо-
вых для человека потребностей.
Таких успехов вряд ли удалось бы 
добиться, не будь незыблемого постула-
та   Президента о том, что вся белорусская 
экономическая модель социально ориен-
тирована и нацелена на удовлетворение 
потребностей отдельно взятого человека.

Однако социум — очень 
хрупкое явление, кото-
рое порой может начать 
разрушать себя изну-
три. Самые яркие при-
меры — алкоголизация, 
наркомания, тунеядство, иждивенчество, 
социальное расслоение. Чтобы этого не 
произошло, необходимо вовремя пред-
принимать меры, направленные на недо-
пущение подобных явлений. /
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Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— С первого дня 
(парламентарии России 
в этом участвовали 
непосредственно) 
нами было предложено: 
давайте сядем за стол 
переговоров. Ну надавали 
по морде друг другу — 
давайте поговорим, 
давайте остановим 
эту войну. Три раунда 
в Беларуси прошло… 
Прежде чем обвинять 
нас в конфронтации, 
расширении этого 
конфликта, надо 
вернуться за стол 
переговоров. Взять 
не тот документ 
(который вырабатывался 
на начальном этапе 
в ходе состоявшихся 
нескольких раундов 
российско‑украинских 
переговоров. — Прим. 
ред.) — новый. Для того 
чтобы остановить войну.  

На встрече с участниками заседания 
Совета Парламентской ассамблеи 

Организации Договора  
о коллективной безопасности, 

18 мая 2023 года.

Что предлагает Китай
24 февраля 2023 года, через год 

после начала СВО, на сайте министер‑
ства иностранных дел КНР появилась 

позиция Китая по политическому реше‑
нию украинского кризиса. Первым пун‑
ктом в этом плане обозначено уваже‑
ние суверенитета всех стран. Предла‑
гается также отказаться от менталитета 
холодной войны, прекратить огонь и бой и 
начать мирные переговоры. КНР настаива‑
ет на разрешении гуманитарного кризиса, 
защите гражданских лиц и военнопленных, 
поддержке безопасности атомных электро‑
станций и снижении ядерных рисков. Особое 
внимание уделено эффективному исполнению 
Соглашения о перевозке зерна по Черному морю, 
подписанного Россией, Турцией, Украиной и ООН. 
Китай также призывает прекратить односторонние санкции, 
обеспечить стабильность цепочек производства и поставок, 
а также содействовать послевоенному восстановлению.

Что предлагает Бразилия
 Президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва предло‑

жил создать группу нейтральных стран, потенциально вклю‑
чающую Китай, Индию и Индонезию, для посредничества в 
мирных переговорах между Россией и Украиной. Украину 
такой план не устроил. Предложение Лулы да Силвы было 
раскритиковано за его усилия по заключению мирного согла‑
шения между Киевом и Москвой. В свою очередь Сергей Лав‑
ров, посещая с официальным визитом Бразилию, высоко оце‑
нил этот план и поблагодарил Лулу за усилия по урегулиро‑
ванию конфликта.

Во время пресс‑конференции в Пекине президент Бра‑
зилии отметил, что Соединенные Штаты должны прекратить 
поощрять войну и начать говорить о мире:

— Западу нужно начать говорить о мире, чтобы мы могли 
убедить Путина и Зеленского в том, что мир отвечает интере‑
сам всех и что война пока интересна только им двоим.

Некоторые аналитики склонны полагать, что таким обра‑
зом Лула да Силва пытается вывести на новый уровень мно‑
госторонний вектор своей президентской деятельности.

Что предлагают страны 
Африки

Южная Африка, Замбия, Сенегал, 
Конго, Браззавиль, Уганда и Египет также 

выступили со своим предложением по уре‑
гулированию конфликта.
— Как африканские лидеры мы говорим об 

этом, потому что пришли к выводу, что этот кон‑
фликт хотя и не затрагивает Африку напрямую в 

виде смертей и разрушений инфраструктуры, все же 
оказывает влияние на жизни многих. Мы говорим о про‑

довольственной безопасности африканцев: выросли цены на 
удобрения, выросли цены на зерновые и топливо, — заявил 
президент ЮАР Сирил Рамафоса.

Россия и Украина согласились принять делегации лиде‑
ров этих стран. Пока неизвестно, что именно будет включать в 
себя их мирный план.

Официальный представитель президента ЮАР Винсент 
Магвенья подчеркнул, что ключевым элементом для начала 
процесса урегулирования является прекращение огня:

— Только остановка боевых действий может соз‑
дать необходимые условия для движения по 

пути урегулирования украинского кризи‑
са, — сказал он. — Африканские страны 

в высшей мере обеспокоены конфлик‑
том в Украине, так как его продол‑

жение ведет к росту цен на продо‑
вольствие и удобрения, что нега‑
тивно сказывается на африкан‑
ских государствах.

Спецпосланники
Еще одна форма попытки уре‑

гулирования ситуации — отправ‑
ка спецпосланников. Так, китай‑

ский спецпредставитель уже посе‑
тил Украину, намерен также встре‑

титься с руководством Российской 
Федерации и ЕС. Москва и Киев так‑

же согласились с предложением Папы 
Римского принять его спецпосланников, 

чтобы обсудить перемирие. Но несмотря на то 
что Киев согласился принять представителей этих 

стран, руководство Украины продолжает заявлять, что не 
нуждается ни в каких посредниках.

Светлана ИСАЕНОК. /

Чем дольше длится конфликт в Украине, тем больше стран страдают от его последствий. 
И если раньше все ограничивалось озабоченностью, то сегодня от охов и вздохов перешли 
к конкретике. По крайней мере на словах. В разных частях мира начали появляться 
инициативы от целых государств о том, как урегулировать ситуацию. Большинство из них, 
как и наша страна, призывают остановить боевые действия. И только коллективный 
Запад и США продолжают гнуть свою линию о том, что сражаться надо 
до последнего украинца.
Некоторые аналитики склонны полагать, что отдельные инициативы звучат 
не для того, чтобы быть услышанными сторонами конфликта, а скорее для 
поднятия политического имиджа лидеров отдельных стран. Есть также 
мнения, что зерно всех идей по урегулированию ситуации в Украине кроется 
в необходимости пересмотра всей глобальной системы безопасности 
в мире, которая, очевидно, дает серьезный сбой.

 ɴ МНЕНИЕ
Елена Достанко, декан факультета международных отношений Белорусского государственного 
университета:
— Современная система безопасности включает в себя глобальные и региональные механизмы сотруд‑
ничества, которые реализуются через международные организации, многосторонние форматы, двусто‑
ронние соглашения. Образуется определенная блоковость, фрагментарность, подходы и правила часто 
ситуативны, без оглядки на долгосрочную перспективу, решения навязываются, что исключает возмож‑
ность универсального обеспечения соблюдения интересов всех стран. Именно поэтому в настоящий 
момент становится очевидной необходимость формирования новой системы безопасности, глобальной 
и всеобъемлющей. Хотелось бы подчеркнуть — именно всеобъемлющий характер безопасности.
Здесь мы говорим не только о безопасности военной и политической, но и о других видах безо‑
пасности: продовольственной, культурной, социальной, экономической, правовой, энергетической, 
информационной и т.д. Именно в таком виде мы представляем глобальную систему безопасности, т.е. 
именно ту систему, которая охватывает все аспекты безопасности на государственном, региональ‑
ном и глобальном уровнях. Любые мирные инициативы являются важным вкладом в будущее разре‑
шение конфликтов. И конечно, мы ожидаем озвучивания плана, который лежит в основе выдвигае‑
мой африканской мирной инициативы.

 ɴ ПРЯМАЯ 
РЕЧЬ

Сергей Алейник, министр 
иностранных дел Беларуси (во 

время пресс‑конференции по итогам 
переговоров с главой МИД России в 

Москве, 17 мая 2023 года):
— Я думаю, это демонстрирует, что сегодня 
подавляющее большинство международ‑
ного сообщества, подавляющее большин‑
ство стран мира действительно нацелены 

на формирование новой системы безо‑
пасности, которая бы учитывала инте‑

ресы всех без исключения стран 
и которая давала бы гаран‑
тии этой безопасности для 

всех.

Мир за мир
О чем говорит новый тренд на мирные инициативы 
по Украине/
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Еще до старта официальных 
мероприятий начало 
складываться впечатление, что 
встреча лидеров «семерки» 
должна была превратиться 
в несмешной фарс. Тут вам 
и приглашение Зеленскому 
выступить, и хамский отказ 
Байдена извиняться за 
сброшенную на Хиросиму 
80 лет назад атомную бомбу, 
и обещания принять против 
России самые жесткие 
санкции. Возникало ощущение, 
что в городе, над которым 
B-29 полковника Тиббетса 
отворил однажды свой 
бомболюк, собрались члены 
не политико-экономического 
объединения, а переродившегося 
в современности 
Антикоминтерновского пакта.

Ось зла
По своему идейному наполнению оче-

редная сверка часов в рамках «семер-
ки» почти не отличалась от прошлогод-
него сбора в Баварии. Та же русофобская 
риторика, те же очередные пакеты помо-
щи Украине. По сложившейся недоброй 
традиции парой дней ранее и непосред-
ственно в день начала саммита против 
Москвы ввели новые санкции — правда, в 
этот раз настолько невыразительные, что 
в ответ МИД РФ с долей профессиональ-
ного юмора внес в ответный список Бара-
ка Обаму.

А вот действительно беспокоящим дей-
ствием стало подтверждение инсайдер-
ской информации ряда крупных американ-
ских СМИ о том, что Байден все-таки дал 
разрешение на реэкспорт в Украину истре-
бителей F-16, которые так долго и нуд-
но выпрашивал Зеленский, и даже согла-
сился выделить инструкторов для обуче-
ния. Учитывая, что в отношении западных 
поставок вооружения действует правило 
«раз оказалось в публичном поле, значит, 
уже передано или готовится к передаче», 
то вполне вероятно, что часть срока обуче-
ния украинцами уже пройдена.

Семеро на тропе войны
Представляют интерес и отдель-

ные заявления лидеров «семерки». Поч-
ти все они касаются главной темы сам-
мита и несут один четкий посыл: заканчи-
вать конфликт переговорами в обозримом 
будущем они не собираются. Напыщен-
ная самоуверенность звучит почти в каж-
дом пункте. Вот посудите сами: страны 
G7 собираются оставить активы РФ замо-
роженными до тех пор, пока Россия не воз-
местит Украине нанесенный ущерб. То есть 
нагло украденные Западом деньги факти-
чески потеряны, поскольку официальные 
лица России неоднократно подтвержда-
ли приверженность достижению заявлен-
ных целей операции, среди которых ника-
ких «восстановлений Украины» нет. Кро-
ме того, в экономическом плане предлага-
ется ограничить использование Москвой 
международной финансовой системы и 
направить усилия для предотвращения 
использования филиалов российских бан-
ков в третьих странах для обхода санкций.

Впрочем, «семерка» все же решила 
перестраховаться и подстелить со-
ломки. Мало кто обратил внимание, 
но в совместном заявлении глав 
государств-участников указано, что 
хоть санкционное давление и про-
должится, однако G7 хочет сохранить 
финансовые каналы «для необходи-
мых транзакций». Политика двойных 
стандартов вышла на новый уровень.

Но самое важное было сказано в поли-
тической, а не экономической плоскости 
конфликта. Программное заявление дове-

Шабаш G7
рили сделать главе Еврокомиссии Урсуле 
фон дер Ляйен, которая озвучила, что рав-
ные переговоры между Украиной и Росси-
ей невозможны и Киеву нужен мир исклю-
чительно на его условиях. Таким обра-
зом, все ранее предложенные концепции 
переговоров G7 отвергает одним махом, 
поскольку и китайский мирный план, и 
ватиканские, и южноафриканские иници-
ативы прежде всего предполагают пря-
мые переговоры двух равных участников. 
Единственным мирным планом, имеющим 
право на существование, в итоговом заяв-
лении признана инициатива Зеленского по 
возвращению к границам 2013 года.

Вся демагогия хиросимской встречи 
направлена на то, чтобы ограничить 
маневры России на переговорном 
треке. В идеале участники саммита 
вообще хотели бы лишить Москву 
дипломатической субъектности по 
украинскому вопросу. Бонусом к та-
кому результату G7 видит ослабление 
авторитета Китая через разрушение 
его мирного плана.

Дипломатическая 
пикировка

Взаимодействие Запада с КНР стало 
второй по важности темой саммита. Несмо-
тря на некоторую обтекаемость формули-
ровок вроде утверждений о привержен-
ности принципу одного Китая и готовно-
сти строить конструктивные и открытые 
отношения, итоговое коммюнике вышло, 
скорее, антикитайским. Так, в докумен-
те со свойственной западным дипломатам 
беспардонностью прошлись и по «неры-
ночным» практикам, якобы используемым 
Китаем, и по ситуации с правами челове-
ка, и по вопросам Тайваня и Южно-Китай-
ского моря.

А вот британский премьер Риши Сунак 
решил рубить сплеча и заявил, что Ки-
тай представляет наибольшую угрозу 
для международной безопасности. 
Хотя на самом деле после передачи 
Украине крылатых ракет и вступления 
в истребительную коалицию такой 
угрозой является сам мистер Сунак.

Прошедший 
в выходные саммит 
G7 со всей ясностью 
дал понять, что 
Запад всерьез 
воспринимает свое 
противостояние 
с Россией и намерен 
нанести Москве 
максимальный 
урон руками 
своих украинских 
сателлитов. 

Послесловие к прошедшему 
саммиту в Хиросиме: 
«Жалкое зрелище, 
душераздирающее зрелище»

/
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В Москве и Пекине к итогам самми-
та были готовы, и довольно быстро поя-
вилась реакция МИД обеих сверхдер-
жав. Министр иностранных дел России  
Сергей Лавров на XXXI Ассамблее Сове-
та по внешней и оборонной политике зая-
вил, что «решения «семерки» нацелены на 
двойное сдерживание РФ и КНР». Кроме 
этого, глава внешнеполитического ведом-
ства отметил, что коллективный Запад 
поставил «громогласно и открыто для себя 
задачу — победить Россию на поле боя».

Не менее жесткими формулировками 
отметились и китайские дипломаты. 
Они считают, что G7 «продолжает ма-
нипулировать вопросами, связанными 
с Китаем, очерняет Китай и совершает 
нападки на него, грубо вмешивается 
в его внутреннюю политику». Кро-
ме того, Пекин в лице официального 
представителя МИД Поднебесной 
Ван Вэньбиня решительно выступил 
против незаконных ограничений G7, 
вводимых без одобрения ООН.

Гастроли продолжаются
Особый фурор вызвало появление на 

саммите Зеленского собственной персо-
ной. Вообще, его до последнего не ждали, 
и хозяин саммита Фумио Кисида признал-
ся журналистам, что было нелегко встро-
ить гостя в плотный график встреч. Впро-
чем, если американский хозяин решил, что 
его украинский вассал должен посетить 
Хиросиму, то премьеру Японии оставалось 
лишь взять под козырек.

В свойственной ему манере Зелен-
ский вел себя как отменный хам. 
На запланированную встречу с 
бразильским лидером он не явился, 
никак не оповестив партнера об 
отмене или переносе переговоров. 
Очень похоже на мелочную месть 
со стороны Байдена за триумфаль-
ный апрельский визит Да Силвы в 
Пекин.

Впрочем, даже хозяевам саммита 
Зеленский умудрился испортить настро-
ение, сравнив Хиросиму после атом-
ной бомбардировки со взятым в суббо-
ту штурмовиками «Вагнера» Бахмутом. 
В Японии это больная тема, и затраги-
вать ее в таком контексте — примерно то 
же самое, что усомниться в Холокосте в 
Израиле. Однако державшемуся с граци-
ей слона Зеленскому, похоже, было реши-
тельно наплевать. Он приехал для того, 
чтобы получить очередные заверения в 
поддержке и услышать от Байдена инфор-
мацию о поставках истребителей. И главе 
киевского режима все требуемое свали-
лось прямо в руки. Более того, в украин-
ском кризисе теперь еще большее участие 
примет Япония: Токио объявил о постав-
ках 100 армейских грузовиков и 30 тысяч 
сухпайков. Ранее Страна восходящего 
солнца ограничивалась передачей касок и 
бронежилетов, а также частными постав-
ками, но теперь сопротивление Кисиды 
пало и можно не сомневаться, что вскоре 
на фронте появится и японское летальное 
вооружение.

Хроники деградации
А ведь когда-то «Группа семи» (так 

правильно расшифровывается аббре-
виатура G7) была настоящей площадкой 
для диалога, а не клубом агрессивных 
милитаристов во главе с вашингтонским 
председателем. Действуя с 1975 года, 
этот неформальный клуб глав Велико-
британии, США, Германии, Канады, Ита-
лии, Франции и Японии на своих встре-
чах обсуждал множество вопросов пер-
востепенной для человечества важности. 
И хотя организация и по сей день являет-
ся неформальной, а ее решения вовсе не 
обязательны к исполнению, именно на ее 
полях лидеры имели возможность прове-
сти те самые встречи, которые потом фор-
мализовывались в межгосударственные 
договоренности.

Например, на первом саммите 
во французском замке Рамбуйе 
стороны тогда еще G6 обсуждали 
способы отказаться от ведения тор-
говых войн. Спустя 3 года в запад-
ногерманском Бонне лидеры стран 
искали пути замедления инфля-
ции. Во дворце Акасака в 1993-м 
говорили о ядерном разоружении, 
а уже в 1996-м совместно работали 
над разрешением региональных 
конфликтов — в этот момент в самом 
разгаре были войны на обломках 
Югославии.

Какое-то время в составе клуба была 
и Россия. Будущие историки наверня-
ка назовут этот короткий период как-
нибудь романтично, вроде «потепления» 
или «разрядки», но на самом деле он ока-
зался всего лишь кратким интербеллумом 
между холодной войной и нынешним гло-
бальным противостоянием. Тем более что 
сразу после воссоединения Крыма с Рос-
сией, которое по иронии судьбы прои-
зошло в год председательства Москвы в 
«восьмерке», остальные участники при-
няли решение вновь обособиться.

Хотя шаг, сделанный западными дер-
жавами в стиле обиженных девчонок, 
и привел к тому, чтоб Владимир Путин 
перестал посещать собрания элитарно-
го клуба, Россия в повестке организа-
ции прописалась плотно. Только вдумай-
тесь: с 2014-го темы, связанные с Росси-
ей, были доминирующими в 2014, 2015, 
2019, 2022 и 2023 годах, а в 2017-м при 
обсуждении вопроса гражданской войны 
в Сирии Москву также обвиняли во всех 
бедах Дамаска.

Впрочем, что именно выиграла «семер-
ка» от очередной смены цифры в аббре-
виатуре, судить трудно. До 2020 года все 
шло довольно неплохо, но пандемия, а 
за ней и старт глобального разворота на 
Восток серьезно пошатнули позиции G7. 
Наиболее ярко тупик, в который зашла 
организация, иллюстрируют апрельские 
данные по росту мирового ВВП: G7 обе-
спечивает только 30,7 процента, тогда как 
БРИКС — 31,5. И это не говоря о том, что 
статус стран «семерки» в рамках форма-
та G20 тоже не ахти: «двадцатка» актив-
но сотрудничает с Россией, а все боль-
ший вес в ней получают страны, выступа-
ющие за равноправное сотрудничество, а 
не диктатуру Вашингтона.

Невольно начинаешь думать, что 
инициатива Трампа предложить 
России вернуться в состав клуба, ко-
торую возмущенно отвергли другие 
члены, была не внезапным приступом 
альтруизма, а прозрением о нынеш-
них глобальных изменениях.

Прошедший в выходные саммит G7 со 
всей ясностью дал понять, что Запад все-
рьез воспринимает свое противостояние 
с Россией и намерен нанести Москве мак-
симальный урон руками своих украинских 
сателлитов. Китай как партнер РФ и вли-
ятельная третья сила тоже на прицеле, и 
судя по итоговому коммюнике, «семерка» 
собирается методично давить на болевые 
точки Поднебесной. Курс на конфронта-
цию, коллективно одобренный в Хиро-
симе, буквально вынуждает две близкие 
супердержавы объединять дипломати-
ческие и экономические усилия для про-
тивостояния враждебному альянсу. Из 
заявлений лидеров «Группы семи» также 
понятно, что Вашингтон вполне понимает 
нависшую над ним угрозу потери статуса 
мирового жандарма и собирается отстаи-
вать свои позиции до конца.

Антон ПОПОВ.

Китай как партнер 
РФ и влиятельная 
третья сила тоже 
на прицеле, и судя 
по итоговому 
коммюнике, 
«семерка» 
собирается 
методично давить 
на болевые точки 
Поднебесной. Курс 
на конфронтацию, 
коллективно 
одобренный в 
Хиросиме, буквально 
вынуждает 
две близкие 
супердержавы 
объединять 
дипломатические 
и экономические 
усилия для 
противостояния 
враждебному 
альянсу.
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Такая вот «толерантная» и «либеральная» история.
Скандал вокруг бразильского футболиста мадридско-
го «Реала» Винисиуса неожиданно для многих привел 
к целой серии арестов в Испании. В выходные в ходе 

матча «Валенсия» — «Реал» дерзкие выкрики c трибун привели 
к срыву нападающего королевского клуба. Винисиус несколько 
раз обращался к арбитру встречи по поводу звучащих расист-
ских оскорблений, болельщиков призывали остановиться по 
громкоговорителю, но ничего не изменилось. В конце концов 
матч закончился потасовкой футболистов, в результате которой 
Винисиус получил красную карточку.
Дальше — больше. Тренеры, футболисты, руководители испан-
ской лиги в большинстве своем поддержали Винисиуса. Когда в 

борьбе против расизма исчезла подсветка на знаменитой статуе Хри-
ста в Рио-де-Жанейро, а о необходимости защиты чернокожих игро-
ков от расистов заговорил президент Бразилии Лула да Силва, скан-
дал стал международным…
Теперь уже появились сообщения об арестах. Национальная поли-
ция Испании идентифицировала и арестовала трех человек, которые 
выкрикивали расистские оскорбления в адрес Винисиуса на стади-
оне в Валенсии. Также стало известно о четырех арестах в Мадриде, 
которые, однако, оказались связаны с расистским инцидентом, про-
изошедшим еще в январе. Тогда фанаты мадридского клуба «Атлети-
ко» разместили на мосту оскорбительный баннер в адрес «Реала» и 
повесили фигуру в футболке Винисиуса. На баннере было написано: 
«Мадрид ненавидит «Реал».

ДАТЫ И ЛЮДИ

25 мая

 � 90-й день рождения отметит Нацио-
нальный академический Большой те-
атр оперы и балета. Он был основан в 
1933 году на базе Белорусской студии 
оперы и балета. Первой постановкой, 
которую увидели зрители, стала опе-
ра «Кармен». Сегодня же репертуар 
Большого включает около 90 шедев-
ров национальной и мировой клас-
сики. Творческие коллективы театра 
активно гастролируют — своим ис-
кусством они поразили зрителей из 
более чем 30 стран мира. В 2009 году 
Национальный академический театр 
торжественно открылся после рекон-
струкции, что позволило ему органи-
зовывать крупные международные 
проекты.

26 мая
 � В 1975 году состоялась премьера со-
ветского фильма Сергея Бондарчука 
«Они сражались за Родину» по одно-

именному роману Михаила Шолохова 
о событиях июля 1942 года на под-
ступах к Сталинграду. В кинотеатрах 
СССР его посмотрели 40,6 миллиона 
зрителей. В 1976 году фильм был при-
знан лучшим по опросу журнала «Со-
ветский экран». В 1977-м — удостоен 
Государственной премии РСФСР име-
ни братьев Васильевых. Фильм стал 
последней работой в карьере Васи-
лия Шукшина. Актер скончался во 
время съемок, ночью во сне. В остав-
шихся сценах доснялся Юрий Соло-
вьев, когда-то учившийся во ВГИКе 
вместе с Шукшиным.

27 мая
 � В этот день (по старому стилю 
16 мая) 320 лет назад Петр I при-
казал заложить на Заячьем острове 
крепость, с которой начался город 
Санкт-Петербург — первый русский 

порт на Балтийском море. Считается, 
что чертеж этой первой земляной кре-
пости принадлежит самому Петру I. 
Крепость строили солдаты, пленные 
шведы и крепостные крестьяне, кото-
рые посылались от каждой губернии. 
И эту, можно сказать, всенародно по-
строенную крепость первоначаль-
но называли Санкт-Петербургской, 
но бытовало и другое название — 

Петропавловская, по имени собо-
ра Петра и Павла, расположенного 
в центре строения. Именно здесь 
Санкт-Петербург традиционно отме-
чает все дни рождения.

28 мая
 � В этот день в 1742 году в Лондоне по-
строили первый в мире плаватель-
ный бассейн. Через некоторое время 
он станет не только спортивным и 
развлекательным, но и медицинским 

учреждением. Многие болезни врачи 
рекомендуют лечить именно с помо-
щью плавания — нагрузки на сердце 
при упражнениях в воде значительно 
снижаются, ведь вес тела компенси-
руется выталкивающей силой, откры-
той еще Архимедом.

29 мая
 � 70 лет назад человек покорил вы-
сочайшую вершину мира. Новозе-
ландец Эдмунд Персиваль Хиллари 
и шерп Тенцинг Норгей совершили 
успешное восхождение на Эверест 
(Джомолунгма — 8848 м), водру-
зив на самой вершине флаг Ве-
ликобритании, Индии, Непала 
и ООН. Кстати, первый план 
восхождения на Эверест был 
разработан еще в 1893 году, а 
первую попытку победить гору 
предприняли в 1921 году. По-

надобилось более 30 лет и горький 
опыт 13 неудачных восхождений, что-
бы покорить эту высоту.

30 мая
 � 115 лет назад со-
стоялись первые 
международные 
состязания воз-
духоплавателей. 
С площадок Хар-
л и н г э м - к л у б а 
в Фулхэме (Лон-
дон) в небо подня-
лось 30 аэростатов, 
представлявших пять 
европейских стран. По-
сле этого воздухоплавание 
просуществует еще доволь-
но долго, но аппараты тяжелее 
воздуха уже начали конкуриро-
вать с огромными аэростатами.

31 мая
 � 164 года назад, в 1859 году, запущены 
в работу часы, установленные на лон-
донской башне Биг-Бен. По замыслу 
архитекторов, они должны были стать 

самыми большими и точными в 
мире и чтобы звон их был слы-
шен по всей британской столи-
це. Циферблаты Биг-Бена смо-

трят на все четыре стороны 
света. Сделаны они из бир-
мингемского опала, и каж-
дый в диаметре 7 метров. 
Часовые стрелки длиной 

2,7 метра отлиты из 
чугуна, а минутные — 

4,2 метра — сдела-
ны из медного ли-

ста. Первый удар 
молота о Биг-Бен 

точно совпадает с 
первой секундой 
начала часа.
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